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L’HARMONIE DE LA JUSTICE ET 
DE LA PAIX 

 

 INTRODUCTION par Mgr van den HENDE,  
 Evêque de Rotterdam 

 

 

 Prière de Saint François- Chorale AVE  

1 - Là où il y a la haine, Que surgisse ton amour, 
Là où il y a le doute, Que s'élève un chant de foi ! 
 
Que ton règne vienne Comme l'aube sur la nuit ! 
Que ton règne vienne, Qu'il éclaire et change notre vie ! 
 

2 - Là où règnent les ténèbres, Que paraisse ta clarté. 
Là où cesse l'espérance, Que s'élève un chant d'espoir ! 
 

3 - Là où naissent les discordes, Que s'installe l'unité, 
Là où il y a la guerre, Que s'élève un chant de paix ! 
 

4 - Là où il y a l'offense, Que s'éveille le pardon, 
Là où règne la tristesse, Que s'élève un chant de joie ! 
 

5 - Là où règne le mensonge, Fais fleurir la vérité, 
Là où siège l'injustice, Que s'élève un chant d'amour ! 

 

 

 

 



 LA HAYE, VILLE DE LA PAIX - Pepijn ZAAGMAN, 
 Représentant du Maire 

Vos excellences, mesdames et messieurs, 

Je vous remercie de votre invitation à être ici avec vous ce soir. Le maire Van 
Zanen vous présente ses regrets de ne pas pouvoir assister personnellement 
à cet événement. 

C'est un moment unique pour organiser cette cérémonie de l'heure de la paix. 
Cette année, la ville de La Haye célèbre le 125e anniversaire de la première 
Conférence de la paix de La Haye. En 1899, une centaine de délégués de 26 
pays se sont réunis dans notre résidence royale. Ce fut une étape importante. 
Des normes pour la résolution des conflits ont été établies. Et ce fut le début 
de la maturité de La Haye en tant que ville internationale de la paix et de la 
justice. 

Malheureusement, au cours du siècle et quart écoulé depuis lors, nous avons 
continué à voir la guerre. Et des atrocités massives en matière de droits de 
l'homme. Aujourd'hui plus que jamais, nous vivons une époque marquée par 
de nombreux conflits et crises à travers le monde. Tous nécessitent et 
méritent une responsabilité envers leurs victimes. 

Dans notre travail au niveau municipal, il y a également une prise de 
conscience croissante que le fait d'être aujourd'hui une ville internationale de 
la paix et de la justice comporte plus d'éléments de sécurité qu'auparavant. 
Les organisations internationales, les ambassades et les ONG que nous 
servons doivent davantage penser à la sécurité de leurs bâtiments, de leur 
personnel et de leurs systèmes informatiques qu'il y a quelques années. 

La Haye a toujours été fière de servir de refuge sûr pour les organisations et 
les individus qui ont pour mission de rendre le monde meilleur et plus sûr. Les 
défenseurs des droits de l'homme qui cherchent à protéger des libertés 
fondamentales telles que la liberté d'expression. Les tribunaux et cours 
internationaux qui défendent l'état de droit et tiennent pour responsables ceux 
qui le violent. Et d'autres acteurs de la société civile qui donnent une voix aux 
survivants et les aident à reconstruire leur avenir. 



Notre objectif en tant que ville continue d'être un lieu de rencontre international 
où des solutions pacifiques et durables peuvent être trouvées pour les défis 
mondiaux les plus pressants. Les cérémonies comme celle de ce soir y 
contribuent également de manière importante. Où nous pouvons nous écouter 
les uns les autres et créer une base pour une meilleure compréhension des 
autres avec qui nous partageons cette planète. 

Je tiens à remercier l'église St. Jakob et ses bénévoles pour nous avoir réunis 
ce soir. La municipalité se sent privilégiée d'en faire partie. Et sachez que 
vous, ainsi que tous ceux qui sont prêts à donner une chance à la paix, serez 
toujours les bienvenus ici et trouverez La Haye à vos côtés. 

Merci. 

 

Suite violoncelle N°1 en sol maj, BMW 1007, 
J.S. BACH – Sylvain DESSANE 

 

MESSAGE DE LA COUR PERMANENTE D’ARBITRAGE 
Marcin CZEPELAK 

On peut dire que la paix est un don divin. Surtout, celui qui croit en Dieu 
s'attend à recevoir la paix de Lui, plutôt que de l'atteindre comme si cela était 
possible par ses propres efforts. Ainsi, il est écrit dans le Livre des Nombres : 
« Que le Seigneur tourne son visage vers toi et te donne la paix » (Nombres 
6:24-25). 

Cependant, il faut beaucoup d'efforts pour recevoir ce précieux cadeau. En 
effet, lorsque Jésus a dit : « Heureux les artisans de paix, car ils seront 
appelés fils de Dieu » (Matthieu 5:9), il présumait naturellement que les 
artisans de paix sont des acteurs. Les conflits sont dynamiques, tout comme la 
construction de la paix. 



Ainsi, la construction de la paix commence par une initiative, comme celle du 
Tsar Nicolas II, qui cherchait « les moyens les plus objectifs pour assurer à 
tous les peuples les bienfaits d'une paix réelle et durable ». Il a donc proposé 
une conférence de paix pour mettre fin à la course aux armements et convenir 
de moyens pacifiques de règlement des différends entre États. Il savait que 
l'initiative de paix devait devenir un effort collectif et son invitation a été bien 
reçue : 26 États ont assisté à la première conférence de La Haye en 1899 et 
ont signé la Convention pour le règlement pacifique des conflits 
internationaux, qui a établi la Cour Permanente d'Arbitrage, ou CPA. C'est 
ainsi qu'il y a 125 ans a commencé l'histoire de la plus ancienne cour 
internationale existante et l'histoire de La Haye en tant que ville de paix et de 
justice internationales. 

Nous voyons que la construction de la paix appelle non seulement à la 
coopération internationale, mais aussi à l'arbitrage international, ou pour le 
dire simplement : les cours internationales sont nécessaires pour atteindre et 
maintenir la paix, car la paix est fondée sur la justice et la droiture. 

125 ans après sa création, la CPA continue de témoigner que les différends 
internationaux peuvent être résolus pacifiquement par l'arbitrage, la 
conciliation, la médiation, l'établissement des faits et d'autres procédures, 
qu'elle facilite partout dans le monde, pas seulement à La Haye. 

La Cour Permanente d'Arbitrage était à l'origine installée dans des 
circonstances très modestes - non loin d'ici, mais grâce à la généreuse 
donation d'Andrew Carnegie, le Palais de la Paix a été construit pour servir de 
maison, ou de palais de justice pour la CPA. Le Palais de la Paix a été équipé 
de la bibliothèque de droit international mise à la disposition de la Cour. 
Comme vous pouvez le voir, la construction de la paix n'est pas une chose 
abstraite, elle a besoin de moyens ordinaires pour mener ses opérations 
quotidiennes. 

Je crois que la construction de la paix peut être qualifiée de travail divin, tout 
comme rendre justice est un travail divin, mais elle doit être réalisée par des 
gens ordinaires, comme vous et moi. Diplomates, avocats, conseillers 
juridiques, secrétaires, nous sommes tous nécessaires. 



Par conséquent, c'est pour moi un grand honneur d'être Secrétaire Général de 
la CPA. C'est une expérience gratifiante de travailler avec des ambassadeurs 
et des diplomates de différents pays et avec de nombreux excellents avocats : 
les arbitres et les conseillers juridiques de la CPA. Mais la construction de la 
paix coûte beaucoup d'efforts, de temps et d'énergie émotionnelle. Et, pour 
être franc, la construction de la paix ne fonctionne parfois pas vraiment. 
Malgré tous les efforts individuels, collectifs et institutionnels, cela ne 
fonctionne pas toujours. Les efforts de construction de la paix sont et resteront 
humains et pourtant, ils sont et resteront essentiels, car grâce à la construction 
de la paix, nous pouvons devenir fils et filles de Dieu et frères et sœurs les uns 
des autres. 

  



QU’AS-TU FAIT DE TON FRÈRE ? 
 

 CRI DU COEUR 

Par un groupe de jeunes 

 TEMOIGNAGE - Gaëlle BÜHLER 

 

 

ALLELUIAH, Leonard COHEN- chorale HOSANNAH 

1. Pour notre terre hospitalière 
Et pour nos mères si nourricières 
Je chante la gloire du Seigneur 
Pour les rivières et pour les fleuves 
Et pour le vent et les embruns 
Je chante Allé Alléluia 
 
R. Alléluia ! Alléluia ! Alléluia ! 
Alléluia ! 
 
2. Et pour l’automne et le printemps 
Et pour l’été et pour l’hiver 
Je chante la gloire du Seigneur 
Et pour la neige et pour la pluie 
Et pour le givre et la rosée 
Je chante Allé Alléluia 
 

3. Et pour les champs et les forêts 
Pour les vendanges et les moissons 
Je chante la gloire du Seigneur 
Pour les oiseaux et les troupeaux 
Pour chaque jour et chaque nuit 
Je chante Allé Alléluia 
 
4. Pour le soleil et pour la lune 
Pour les nuages et le ciel bleu 
Nous chantons la gloire du Seigneur 
Pour les montagnes et les sommets 
Et pour les plaines et les vallées 
Nous chantons Allé Alléluia 
 
5. Pour les enfants et les vieillards 
Pour le sourire et la tendresse 
Nous chantons la gloire du Seigneur 
Pour l’espérance et pour la paix 
Pour le pardon et pour l’amour 
Nous chantons Allé Alléluia 
 

 



 TEMOIGNAGE SUR L’UKRAINE - Père Oleh ZYMAK 

 

 TEMOIGNAGE - Père Rifat BADER  
 Directeur du Centre Catholique pour les Études et  les Médias 

 

Amis, quand le prêtre prie depuis le Moyen-Orient, que dit-il ? "De 
Profundis", « Des profondeurs, je crie vers Toi, Seigneur... Seigneur, 
écoute ma prière ». C'est le 130e psaume. Ô Seigneur, je T'appelle depuis 
le Moyen-Orient, depuis Ton pays saint, depuis la terre sur laquelle Tes 
pieds ont marché, spécifiquement depuis la Jordanie, dans les eaux 
bénies de laquelle Tu as été baptisé, depuis la partie la plus basse de la 
terre, située près de Jérusalem, Bethléem et Nazareth, et non loin du site 
où Tu t'es enfui en famille avec la Bienheureuse Marie et Joseph de 
Bethléem vers l'Égypte en passant par Gaza. Je T'accompagne, Seigneur, 
en entrant dans l'Église de la Sainte Famille, où des centaines de réfugiés 
ont trouvé asile depuis le début de la guerre. 

De profundis, Seigneur, écoute les appels lancés par les habitants de 
notre cher Orient, alors que la paix est devenue une soif permanente, la 
faim, et la satisfaction des besoins de base dans cette région résident 
dans la réalisation de la sécurité et de la stabilité. Nous ne pouvons 
prétendre avoir la paix dans le monde sans établir la paix à Jérusalem, 
sans réaliser un cessez-le-feu et sans fournir des abris à tous les enfants, 
pour « Les Misérables », pour les déplacés forcés, pour les abattus, et 
pour toutes les personnes déplacées de force qui sont venues chez nous il 
y a 10 ans d'Irak et de Syrie et qui ont vécu en Jordanie, le pays 
accueillant. 

Où est ton frère ? Tu me demandes, Seigneur. Moi, le prêtre du Moyen-
Orient, je T'adresse en disant : « Seigneur, aie pitié de nous. Cette terre 
est fatiguée des guerres et des conflits et de Caïn qui a tué son frère Abel. 
Nous sommes fatigués de l'injustice, de l'arbitraire, des tueries et des 
effusions de sang. Nous voulons que Toi, Dieu de "Misericordia", aies pitié 



de chacun et que Tu arrêtes les actes de haine, que Tu éveilles les actes 
d'amour, de miséricorde, de coopération, de fraternité et d'harmonie. 

Dans nos Églises locales, des prières quotidiennes sont dites pour la 
réalisation d'une paix juste et globale à Jérusalem et dans le monde entier. 
Nous implorons le Seigneur, lors de cette rencontre, de nous envoyer de 
véritables artisans de paix qui feront et maintiendront une paix authentique 
et réelle, fondée sur la justice, la vérité et le pardon, et mériteront ainsi de 
Toi la merveilleuse béatitude que Tu as annoncée comme une nouvelle 
joyeuse et bonne depuis le cœur du Moyen-Orient : le Mont des 
Béatitudes qui dit : "Heureux les artisans de paix, car ils seront appelés 
enfants de Dieu." 

Que le Seigneur nous envoie gracieusement en ce temps, et en cette 
année 2024--qui est l'année de préparation au Jubilé de 2025... ce qui 
signifie joie, paix, bonheur, unité et stabilité. Par cela, nous dirons avec 
saint Paul, ce qui est devenu la devise du prochain Jubilé "SPES NON 
CONFUNDIT", "l'espérance ne déçoit point" (Rom 5:5). 

Ainsi, le Seigneur nous guidera de "De Profundis" à "Non Confundit". 
Amen. 

 

 

 MESSAGE DE LA COUR PENALE INTERNATIONALE 

 

GREENSLEEVES – chanson traditionnelle anglaise- 
Marie MÉNARD et Mudre BUCKUTE 

 



 EXHORTATION par le pasteur Scotty WILLIAMS  
 Église protestante américaine 

Le Véritable Ennemi Car notre lutte n’est pas contre la chair et le sang, 
mais contre les principautés, contre les pouvoirs, contre les dominateurs 
de ce monde de ténèbres, contre les forces spirituelles du mal dans les 
lieux célestes. - Éphésiens 6:12 

Durant mon enfance, ma famille avait l'habitude de revêtir chaque jour 
l'armure de Dieu. Cette expression vient de la lettre de Paul à l'Église 
d'Éphèse, où il leur dit que leur ennemi n'est pas fait de chair et de sang. 
Au lieu de cela, leurs ennemis sont des esprits et des forces sombres, ou 
des choses qui éloignent le cœur humain de la vie et de la liberté. On me 
rappelait toujours cela en "revêtant mon armure", et mes aînés 
partageaient des histoires pour m'aider à mieux comprendre. 

Une histoire venait de ma grand-mère, Eva-Marie, qui a grandi dans le 
Sud de Jim Crow en Louisiane du Nord. Deux de ses grands-parents 
étaient nés avant la guerre civile, et à une époque elle vivait sur la 
plantation où ils étaient esclaves. En bref, son enfance était difficile et 
douloureuse, et il en était de même pour ses années d'adulte lorsqu'elle 
est devenue mère. Comme ses parents, elle a élevé des enfants dans la 
ségrégation du Sud, où elle faisait de son mieux pour les protéger des 
dures réalités. 

Parfois, elle réussissait à repousser les ténèbres, mais une fois, c'était trop 
et cela l'a presque submergée. Un fermier blanc local, qui aimait vraiment 
ses vaches, a décidé qu'il les prendrait et les ajouterait à son troupeau. En 
raison de sa race, ma grand-mère ne pouvait pas se défendre et devait 
regarder ses précieuses vaches paître dans son champ. Et en parlant de 
champ, ce fermier a également pris son terrain, car il a déplacé sa clôture 
et a affirmé que les vaches étaient sur sa propriété. C'était tellement 
injuste, mais rien ne pouvait être fait. Il était blanc, elle était noire, et elle 
devait le laisser gagner. 

L'expérience a presque fait perdre la foi à ma grand-mère. Car comment 
Dieu pouvait-il être aimant et laisser tout cela se produire ? Elle avait 



fidèlement prié à la maison et assisté aux services du dimanche. Comment 
Dieu pouvait-il être aimant en laissant les méchants gagner ? Alors qu'elle 
se posait ces questions, quelqu'un a frappé à la porte, et elle l'a ouverte 
pour trouver la femme du fermier et quatre jeunes enfants. La femme avait 
l'air épuisée et les enfants avaient l'air affamés, et elle a appris plus tard 
que le fermier était violent et faisait souffrir sa famille. 

En regardant la femme et les enfants, elle ne voyait plus de méchants. Elle 
voyait des êtres humains brisés par les esprits et les forces sombres. Ma 
grand-mère a également commencé à réfléchir à des moyens de les aider, 
et elle a changé ses prières de "Pourquoi, Seigneur pourquoi ?" en "Kyrie, 
eleison. Seigneur, prends pitié". Oui, elle était encore en colère et n'a pas 
récupéré ses vaches. Oui, elle ne pouvait pas pardonner ou protéger ses 
enfants de la réalité. Mais, selon les mots de Paul, ces gens n'étaient pas 
des ennemis. Et bien qu'ils ne soient pas frères et sœurs en Jésus-Christ, 
ils étaient des êtres humains à l'image de Dieu. 

Cette histoire, et d'autres histoires de mes aînés, m'ont aidé à comprendre 
qu'en tant que chrétien, je n'ai pas d'ennemis parmi les gens. Peu importe 
si quelqu'un me hait ou me fait du mal, car les vrais ennemis sont les 
choses qui éloignent le cœur de la vie et de la liberté. Ce sont les 
mensonges, les jugements, l'hostilité, le désespoir et la déception, et pour 
les combattre, il faut revêtir l'armure dont parle Paul. L'armure est la vérité, 
la justice, la paix, la foi et le salut, et avec cela une épée, la Parole de 
Dieu, qui est l'amour. 

Je prie, et surtout en cette période de nombreux conflits, d'Israël et de la 
Palestine à la guerre au Soudan, que nous sachions qu'aucune personne 
n'est notre ennemi, et que nous revêtions l'armure pour ce combat qui est 
vraiment le nôtre. Puissions-nous revêtir la vérité pour abattre chaque 
mensonge. Puissions-nous revêtir la justice pour abattre chaque jugement. 
Puissions-nous revêtir la foi et le salut pour abattre l'hostilité et le 
désespoir. Et, surtout, puissions-nous revêtir l'amour pour abattre toute 
déception. 

Au nom du Père, et du Fils, et du Saint-Esprit. Amen.   



OUVRIR DES CHEMINS DE PAIX 

 Prière pour la paix – Pape François 

Seigneur Dieu de paix, écoute notre supplication ! 
Nous avons essayé tant de fois et durant tant d’années de 

résoudre nos conflits avec nos forces et aussi avec nos armes ; 
tant de moments d’hostilité et d’obscurité ; 

 tant de sang versé ; 
tant de vies brisées, 

tant d’espérances ensevelies…  
Mais nos efforts ont été vains.  

A présent, Seigneur, aide-nous Toi ! 
Donne-nous Toi la paix, enseigne-nous Toi la paix,  

guide-nous Toi vers la paix.  
Ouvre nos yeux et nos cœurs et donne-nous le courage de dire : ‘‘plus jamais 

la guerre’’ ; ‘‘avec la guerre tout est détruit !’’.  
Infuse en nous le courage d’accomplir des gestes concrets pour construire la 

paix.  

Seigneur, Dieu d’Abraham et des Prophètes, Dieu Amour qui nous a créés et 
nous appelle à vivre en frères, donne-nous la force d’être chaque jour des 

artisans de paix ; donne-nous la capacité de regarder avec bienveillance tous 
les frères que nous rencontrons sur notre chemin. Rends-nous disponibles à 

écouter le cri de nos concitoyens qui nous demandent de transformer nos 
armes en instruments de paix, nos peurs en confiance et nos tensions en 

pardon.  

Maintiens allumée en nous la flamme de l’espérance 
pour accomplir avec une patiente persévérance des choix de dialogue et de 

réconciliation, afin que vainque finalement la paix.  

Et que du cœur de chaque homme soient bannis ces mots : division, haine, 
guerre ! Seigneur, désarme la langue et les mains, renouvelle les cœurs et les 
esprits, pour que la parole qui nous fait nous rencontrer soit toujours « frère », 

et que le style de notre vie devienne : shalom, paix, ! Amen. 



L’ARBRE DE LA PAIX – Père Vincent de Paul BORO 

 

 

GROUND, William CROFT 

Sarah DELUCA (harpe) 

 

 INTERVENTION DU NONCE APOSTOLIQUE 

SA SAINTETÉ LE PAPE FRANÇOIS ENVOIE SES SALUTATIONS CHALEUREUSES ET 
SES MEILLEURS VŒUX À TOUS CEUX RÉUNIS POUR L'INITIATIVE DE PRIÈRE 
"UNE HEURE POUR LA PAIX" QUI SE TIENDRA DANS L'ÉGLISE "SAINT-
JACQUES" À LA HAYE LE 10 JUIN 2024.  

EN SE SOUVENANT DES MILLIONS DE PERSONNES À TRAVERS LE MONDE, EN 
PARTICULIER LES PLUS VULNÉRABLES, TOUCHÉES PAR LA TRAGÉDIE DES 
CONFLITS ARMÉS, SA SAINTETÉ S'UNIT VOLONTIERS AUX PRIÈRES OFFERTES 
POUR LA PAIX. CONSCIENT ÉGALEMENT QUE CET ÉVÉNEMENT SE DÉROULE 
PENDANT LA VISITE AUX PAYS-BAS DES RELIQUES DE SAINTE THÉRÈSE DE 
LISIEUX, IL CONFIE CETTE INITIATIVE À L'INTERCESSION DE LA "PETITE FLEUR", 
DONT L'EXEMPLE SIMPLE MAIS PROFOND NOUS ENCOURAGE À FAIRE 
CONFIANCE À LA PROVIDENCE DIVINE ET À ACCUEILLIR L'AMOUR DIVIN DANS 
NOS VIES, NOUS MONTRANT AINSI LE CHEMIN VERS UNE PAIX DURABLE.  

À TOUS LES PARTICIPANTS, EN PARTICULIER LES JEUNES, LE SAINT-PÈRE 
IMPARTIT CHALEUREUSEMENT SA BÉNÉDICTION EN GAGE DE SÉRÉNITÉ ET 
D'ESPÉRANCE EN LE SEIGNEUR. 

 



 Prière de Saint François 

 
« Seigneur, fais de moi un instrument de ta paix, 
Là où est la haine, que je mette l’amour. 
Là où est l’offense, que je mette le pardon. 
Là où est la discorde, que je mette l’union. 
Là où est l’erreur, que je mette la vérité. 
Là où est le doute, que je mette la foi. 
Là où est le désespoir, que je mette l’espérance. 
Là où sont les ténèbres, que je mette la lumière. 
Là où est la tristesse, que je mette la joie. 
 
O Seigneur, que je ne cherche pas tant à 
être consolé qu’à consoler, 
à être compris qu’à comprendre, 
à être aimé qu’à aimer. 
 
Car c’est en se donnant qu’on reçoit, 
c’est en s’oubliant qu’on se retrouve, 
c’est en pardonnant qu’on est pardonné, 
c’est en mourant qu’on ressuscite à l’éternelle vie. » 

 MOT D’ENVOI par le Père Marc LEROY 

  

https://eglise.catholique.fr/glossaire/esperance


 

 

 

OH HAPPY DAY, Chorale HOSANNAH 

 

Oh happy day (Oh happy day) 
Oh happy day (Oh happy day) 

When Jesus washed (When Jesus washed) 
Oh when he washed (When Jesus washed) 
When Jesus washed (When Jesus washed) 
He washed my sins away (Oh happy day) 

He taught me how to watch, fight and pray 
(Fight and pray) 

(And he'll rejoice every day) 
(Every day) 
(Every day) 
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